
 
   

 

 

     
 著作：佛教时事感言  
  

布衣与素食 
 
    西洋文明进步，科学发达，制造出许多便利品供给人类应用与享受，这的确是人类的幸福。但人

类是最不知足的动物，物质生活愈富裕愈尖锐化，物欲愈奢侈，精神愈淫靡，举动愈浪漫，愈无节制，

这又将怎样办呢？布衣、素食，本为人类本色。而现代一般顶时髦的人物，受了欧风美雨的薰陶，崇拜

物质主义的享乐，穿的非什 绫罗绸缎，什 羊裘皮革不行，吃的非西洋大菜不能下箸，五光十色，光

怪陆离，完全失掉了人类的本 
色??本来面目。行为既失了人类的本色，那 心理自然也会受到影响。人心也跟著变了。 
    二月十八日，申报载江亢虎博士在上海青年会演讲「布衣、素食」。 
江博士对布衣说了十句义： 
    大布之衣，书生本色；锦绣虽华，物命可惜！裘棠罢御，代以毛织。 
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    橡胶利用，奚事皮革？国奢示俭，矫风宜急！ 
    他又引申其义说：「中国前朝之商人，都是突布衣，惟士大夫入朝之 时，才穿绸衣；不若今之无有限

制。中国从前本来是丝业市场，但目下几 乎被人造丝完全占领。我甚希望国内实业家注意及此，添设人

造丝厂，挽 回利权」。提倡国货，挽回利权，戒国奢，示人俭，抵制舶来品的进口， 杜塞金融外流的

漏栀，提倡大家穿布衣，实在是第一要图。但我认为从前 中国的「士大夫入朝之时，才穿绸衣」，那是

专制时代的礼服，到了现在 ，自然不需要了。所以不论在朝在野，最好大家一齐同「中国前朝之商 
人」一样，「都是穿布衣」，以示一律平等，提倡国贷，救国救民！则丝 罗绸缎等既鲜人问津，「被人

造丝厂完全占领」的事，也可减少，甚至或 完全不会出现；同时「添设人造丝厂」，也可以不必费资本

及费气力了。 
    他又说：「至於皮革，物命可惜！尽可勿用」。原来江博士也很仁爱 动物，他一面在说穿布衣，一面

又想到蔬食。他对素食也有十句义： 
    
    刀俎生灵，充我口腹；人而不仁，野蛮遗俗！矧於卫生，有祸无福！ 
    何如茹素，清洁远毒；咬得菜根，香味具足。  

    杀生害命是残忍的，的确是未开化的野蛮人的遗俗，自命文明的人，就  
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不应该有此等野蛮的举动，佛教云：「我肉众生肉，名殊体不殊」。儒教 云：「见其生，不忍见其死；

闻其声，不忍食其肉」。「恻隐之心，人皆 有之」。「谁道群生性命，一般骨肉一般皮」。我们只要平



心静气地思量 一下，「谁肯持刀割自身」呢？江博士还说：「荤腥食物，有害无益，并 且杀害弱小生

命，道德上亦属残酷！茹素既属卫生，又属节俭，但专门茹 素，亦甚不便，不妨随时变通」。不知青年

会里一般吃肉馄饨的青年听了 作何感想？能变通去实行 ？  
    近数十年来，中国学生出洋留学的真不知多少？而其能学成归国献身 於社会事业为人群谋利益者能有

几个呢？多数学得一鳞半爪，而且还染上 一些恶习，留美的学生回国就戴上一副美国眼镜来批评中国怎

样怎样，留 法的学生回国就戴上一副法国的眼镜来蔑视中国怎样怎样，留英、德、意 、日等的学生返

国莫不如是；鲜有能以本具的智慧眼来观察认识中国的本 色者。故我对江博士回国後能在各处演讲些道

德文章，不能不肃然起敬 了。 
    虽然，我不是孟子的信徒，我认为人的本性终是好善的。在中国的社 会里，善的人自然要比不善的人

来得多；自蒋氏提倡新生活运动後，也曾  
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响应全国。布衣与素食，正是新运原质中的「节俭」，幸提倡新运动者注 意及之！  

                            本文曾刊人海灯二卷九期。  
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